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 كلية الآداب واللغات                                 المستوى : السنة الثانية ) ليسانس (

 قسم اللغة والأدب العربي                        الأستاذ : عيسى بودوخة )علم الصرف(

 

 التصغير وأحكامه

إلى  المعربالاسم هو تحويل  اصطلاحا:و. هو التقليل :لغةالتصغير:  تعريفه:  أولا:

ـيأو ل( )فعُـَي ـع  و ل( أفـُعـَي  )صيغة   رَيْـهِـم ، مُـفَـيْـتِـيـح ... رُجَـيْـل ، دُ : ، نحو ل()فـُعَـي ـع 

 للتصغير عدةّ أغراض ، نذكر منها :                                                  : أغراضه   يا:ـثان

 كُـتـَيِّـب ، لـُقَـيْـمَـة ... ـب ، جُـبَـيْـل ، يْ ـلَ ـ، نحو : كُ  صغر حجمهللدلالة على  /1

 ،  لـُقَـيْـمَـات ...  درَُيْـهِـمَـات ،  ، نحو : وُرَيْـقَـات  تـقلـيل عـددهللدلالة على  /2

 ل ...ـبَ ـر، فـُوَيْـقَ الجَ ـجْ ـل الفَ ـ: نحو : قـُبَـيْ  قرب زمانه ، أو مكانهللدلالة على  /3

   ؟؟: نحو : أتـُنْـصِـتُ لِـهَـذاَ الشُّـوَيْـعِـر ؟ تحقير ما يظُنّ أنه عظيمللدلالة على  /4

تيِ  ... يَا أبَُـي  يَا أمَُـيْـمَـتِي ،  ، نحو :  التحبّبللدلالة على  /5  ،  يَا أخَُـي  ،  يَا بـُنَـي ـ

 ، وهي : شروطثلاثة  التصغيريشترط في  : التصغير شروط  : ثالـثا

في التعجّب     أفْـعَـلَ  ، وشذّ تصغيرفلا تصغرّالأفعال، ولا الحروف ،اسماأن يكون  /1

ـنَـهُ : ما نحو   و   قال الشاعر:  ،    ! أحَـي ـلََهُ ،   ومَا    ! هـحَ ـل  ـي  ـأمَ ا ومَ    ،   ! أحَُـي ـس 

ـن  ـشَـدَنَّ لَـنَ ا ن   لاَ ز  ـغ   أمَـي ـل ـحَ مَا  يَا  و ـال  وَالسَّـلَـم   هَــؤُلَــيَّاء  ا  ***  م   (۱)بَـي ـنَ الضَّ

، فلا تصغرّالأسماء المبنية ، كـ : الضمائر ، وأسماء الاستفهام ،  معرباأن يكون  /2

 ، نحو:     لإشارةاأسماء ، وبعض  الموصولةسماء الأبعض  وشذتّوأسماء الشرط .   و

اا، ا، واللـّتـَيَّ )اللـّذيََّ ، فقالوا في تصغيرها:  ، وذا، وتا( )الذي، والتي  و    . وتيََّا( ،وذيَّـَ

)وهو من ألوان  كُـمَـي ـت ، فلا يصُغرُّ نحوُ: خاليا من صيغ التصغيرالاسم أن يكون  /3

)وهو شاعر جاهلي( دُرَي ـد و، )وهو البلُبلُ(ـعَـي ـت كُ ، والخيل بين الأحمروالأسود(   و

ـر( )ولا نحو :    ،  ـن ، ومُـسَـي ـط      ، لأنهما على صيغة تشبه التصغير .مُـهَـي ـم 

                                                              ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

: من أنواع  والس لَمــ  الضّال : قوي واستغنى عن أمّه.   شَدنََ الغزََالُ ــ  ( ۱)

                                                                                                                                                                                    الأشجار. 
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  : مـتصغير الاس قواعد   : اـرابــع

 نفتحُ ، و لالحرف الأوّ  نضم   ، (الثلَثي) تصغير الاسمعند  الاسم الثلَثي:تصغير  /1

ى : ، تسَُ  ) ياء  ساكنة  (بعد الحرف الثاني  زيدُ ـنو،  الثاني فـيكونُ ،  يرـغِ التصْ  ياءُ م 

  (رــي  ـنـُهَ و ـر:ـنَـهْ )،  (حُـسَـي ـنوـن : ــسَ ـحَ )  نحو:، )فـُعـَي ـل(  صيغةيرُه على ـغصْ ـت

 ( ...ي ـرَةبـؤر : وـئْ ـ( ، )بِ شُـجَـي ـرَة، )شَـجَـرَة : و (قـُذيَّ )قَـذىَ : و ، (بـُوَي ـبواب : ـبَ )

، نجري نفس الخطوات  (الرّباعي) تصغير الاسمعند   تصغير الاسم الرباعي: /2

، فـيكـونُ  ياء التصغيرما بعد   رُ ــس  ـك  ـنَ ( ، ثم الاسم الثلاثي)التي رأيناها مع  السابقة

ـل(  تصغيره على صيغة ـرشَـاعِــر: و، نحو: ))فـُعَـي ـع  ل( ، )بـُلْـبـُل : وشُـوَي ـع  ( بـُلـَي ـب ـ

د( ، )سَـعِـيـد : وبـع  ـي  ـلَ ـمُ )مَـلْـعَـب : و  ( ...سُـعَـيّ ـ

           ، (ةـلّ ـحرف ع  ) عهُُ ـوراب،  (ماسياـخُ ) الاسمإنْ كان   ماسي:ـير الاسم الخُ ـتصغ  /3

ـر على ص ـيـل(  غةـيـصُـغِّ نحو : ،     بـقـلـب حـرف العـلـّة )يـاءً(وذلك  ،)فـُعـَي ـع 

: (  ،  )عُـصْـفـُور حــيـــت  ـي  ــفَــمُ ـفْــتـَاح : وـ)مِ   ،  (حــيـــب  ــي  ـمُـصَ اح : وـ)مِـصْـبَ 

يـــي ــنَ ـقـَل : وـدِيــ)قِــنْـ ،   (ـرــف ــيــي  ـصَ ـعُـو                    ( ...لـد 

فُ نَ فإننّا ،  )أصلية( )الخماسي( الاسمجميع حروف  تأمّا إنْ كان  /4 ـذ   خامسَهُ  ح 

جــي  ـفَ ـسُـل : وــرْجَـــفَ ـنحو : )سَ   ، ـل( ـع  ـي ــعَــ)فـُ ةـهُ على صيغرُ ـــِّ غصَ ـنُ و ( ، ـر 

دـرَي ــفـُـرَزْدقَ : وـ)فَ  ـر [ )وهي العجوز الكبيرة( ، وجَـحْـمَـرِش  ]( ، ز    .جُـحَـي ـم 

 ةـغـعلى صي رناهُ ـوصغّ ،  مع الخامس ناهُ ـذف  ـحَ ،  دـمع الخمسة زائ إنْ كانـف  /5

لي ـــنـَـعُ ، نحو : )عَـنْـدلَِـيـب : و أيضا ل(ـع  ـي  ـعَ ـ)فُ  ـب، )زَنْـجَـبِـيـل : و( د   ...( زُنـَي ـج 

،  (ةلّ ـرف عـح) هُ يس رابعُ ـول،  دـواح رفـحـبزيدا ـم (الرباعي) مـالاسإنْ كان و  /6

ـل( نصغرّه على صيغة، و نحذف الحرف الزائدفإننّا  ير: ـفي تصغ ولُ ـنقـف ، )فـُعـَي ـع 

ج)مُـدحَْـرِج :  ـر [ ، ــي  ـبَ ـسُــلاء( :  ها خُـيَ ـة فـيـرَى )وهي مِـشْـيـسَـبَـطْ  ]( ، دُحَـي ـر  ـط 

 . [ سُـرَي ـد ق  : )وهو كل ما يحيط بالشيء( ، ] سُـرَادِق (ـرــف  ـي  ـغُـضَـ :  )غَـضَـنْـفَـر

ة ـلّ ـرف العـ)ح ناـب  ـلَ ـقَ و ، دـزائـرف الـنا الحـحذفْ   ، (ةـلّ ـرف عـح) رابعهكان فإنْ 

ج: )مُـتـَدحَْـرِج :  يرـصغـفي تول ـقـنـف.  (اءً ـي ـلـسُـلـَي  )مُـتـَسَـلْـسِـل ، و،  (دُحَـي ـر   (س 

ـرـي ــشَــقـُـرّ :  ـشَـعِ ــقْــ)مُ و ،   (سر  ــي  ـطَ ــغُ س : رِ ـطْ ـغَ ـتَ ـ)مُ و ،  و)مُـسْـتـَخْـرِج :   (ع 

ج  .( مُــدَي ــع:  ( ، )مُـسْـتـَدعَمُـخَـي ـر 

ما زاد  حذفنا( ، حرف عـلـّة) المزيدفي الاسم  ما قبل الأخير الحرفإذا كان   تعميم:

صغرّنا ( ، وحرف العلةّ )ياءً  انَ ـب  ـلَ ـقَ و،  ()ممّا يستحق الحذفعن الخمسة حروف 

ـيـل(  الباقي على صيغة يـجفي تصغير: )اسْـتِـخْـرَاج :  فنقول، )فـُعَـي ـع   ( ، تـُخَـي ـر 
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يـب( ، و)اضْـطِـرَاب : نـُطَـي ـل ـيـقو)انْـطِـلاق :   ( ...ضُـتـَي ـر 

ليسهل  )طاءً(، قلُبتْ )افتعال( ، لأن وزنَه  )التاء( أصلها،  اضطراب )طاء( تذكير:

، لزوال  يرـصغـالتند ـع أصلهاذلك رُدتّْ إلى ـل ، نة(ـاكـاد السـ)الضالنطق بـ       و

 . فالتصغير يردّ الأشياء إلى أصولهاالسبب ،  و  و و

 أيهّما شِـئـْنَاحذفنا على الأخرى،  مزيةّ، ليس لإحداهما  زيادتانفإن كان في الاسم  /7

     و  ([۲)عُـلَـي ـد  وَ ، (۱)عُـلَـي ـن ـد)وهي الناقة الضخمة(:  ـنْـدىَــلَ ـعَ في تصغير:] فنقول

د ، ـسُ )وهو القويّ الجريء(:  ىدَ ـنْ رَ ــسَ وفي تصغير:] (يسُـرَي ـد  وَ ـرَي ـن ـ                     .[ )ي ــد 

ط ، )وهو القصير البطين(:  حَـبَـنْـطَىوفي تصغير:] يوَ حُـبـَي ـن ـ ( حُـبَـي ـط           . [)ي ـط 

الوزن بـ : )سفرجل( ، ولا مزية  ليلحق( إنمّا زِيـدتَاَ الألف المقصورة، و النونلأنّ )

 لإحداهما على الأخرى .

حُـبْـلىَ :  نحو: ، ثـَبـَتـَت  ولم  تحُذف  :  فإنْ كانت رابعة،  ألف التأنيث المقصورةأمّا  /8

البناء عن لأن بقاءها يخُرِجُ  ، حُذفت وجوبا:  وإنْ كانت فوق الرابعة، حُـبَـي ـلَى وَ 

ـل( :  يْ صيغَـتَ  ـيـل( أو )فـُعـَي ـع  ل[: و : ]خَـوْزَلىَ )مشية فيها تثاقل(نحو)فـُعـَي ـع   خُـوَي ـز 

يْـزَى  ـيـز[ وهو اللغّز( : و)ونحو : ]لـُغ ـ  .لـُغَـي ـغ 

 بقاؤها جاز،  )حرفُ مدّ( (الواقعةِ خامسةً ،  ألفَ التأنيثِ المقصورةِ ) سَـبَـقَ إذا  تنبيه:

في تصغير: ]حُـبَارَى )وهي من الطيور( فنقول ،  وجاز العكس،  حرف المدّ  حَـذفُ و

رو، (۳)حُـبـَي ـرَى  . [(٤)حُـبَـيّ ـ

في تصغير : فنقول ،  فتثبتان على كل حال الممدودة وألفه التأنيثتاء أمّا  /9

بَاءو] هِـنْـدِبَـاء )وهو نبات بـُقـُولي( : ،  (مُـسَـي ـل ـمَة)مُـسْـلِـمَـة :   [ . هُـنَـي ـد 

في فنقول ،  الألف والنون الزائدتان بعد أربعة أحرف ، فتثبتان على كل حالأمّا  /10

                                                           .[ زُعَـي ـف ـرَان تصغير: ] زَعْـفَـرَان )وهو نبات طبيّ معروف( : 

        ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ                                                               

د (۱) الألف المقصورة ، وتثبيت النون .                                                                    بحذف : عُـلـَي ـن ـ

  ثم إعلال الاسم إعلال ،  (لأنها رابعة) وقلب الألف المقصورة ياءً  بحذف النون عُــلـَي ـد  : ( ۲)

                                                                                                                              . قاض             و   و

                                                                         بحذف ألف المدّ .   حُـبـَي ـرَى :( ۳)

ـر :( ٤)    و ( لأنهّ رابع ، وإدغام )ياء بحذف ألف التأنيث ، وبقاء حرف المدّ ، وقبله )ياءً   حُـبـَـيّ ـ

                             تصغير( فيه . ال                  و
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ضَ ويجوز أنْ  ل(  فيبُنى الاسم على،  ياءً قبل آخره ما حُذِفَ منه للتصغير يعَُوَّ )فعُـَي ـع 

يـي  ـسُـفَ :  ،  وسَـفَـرْجَـل مُـطَـي ـل ـيـق في تصغير: مُـنْـطَـلِـق : فنقول  أن  يجوز، كما  ـجر 

  ...ج ـيار  فَ ـق  ،  وسـيـال  طَ ـمَ  :جمعها في  نقول

أو  تثنية، أو  علامة تأنيثجُ المصغرَّ من هذه الأوزانِ ما يلحَقهُ من لا يخُرِ  ه:ـيـبـنـت

الإضافي :  الجزء الثاني من المركّبَيْنِ ، أو  والنون الزائدتينالألف ، أو  نسبةأو  جمع

ا، و جادَ الحقُّ كـ : ،  المركّب الإسناديأمّا المزجي ] و ، عَلَمَيْنِ ، فلا يجوز  تأبطَّ شرًّ

 ، وسُـلَـيْـمَى ، وحُمَـيْـرَاءَ ، وقـُلَـيْـمَانِ ، وعُـمَـيْـرُونَ ة  رَ ـيْ ـمَ ـتُ ]: وُ ـح  نَ ـفَ تصغـيرُه [ ،  

[   ك  ـبَ ـل ِـيْ ـعَ ـدَ اللهِ ، وبُ ـيْ ـبَ ـانَ ، وعُ ـشَ ـيْ ـطَ ـانَ ، وعُ مَ ـيْ ـثَ ـ، وحُمَيْصِيّ  ، وعُ  وهُـنَـيْـداَت  

مَانِ ، ـهِ ـصِعَاءَ ، ودرَُيْ ـوَيْ ـة ، وقُ ـلَ ـظِ ـيْ ـنَـحُ ] :  لُ ـث  ـم  فـُعَـي ـل( ، و)  مُصغـّرة على وزن

ربَ [ ـكْ ـيَ  دِ ـيْ ـعَ ـدارِ ، ومُ ـدِمِ الـوَيْ ـان ، وخُ رَ ـفِ ـيْ ـيّ ، وزُعَ ـقِ ـشِ ـيْ ـ، ودمَُ  ونَ رُ ـعِ ـيْ وَ ـوشُ 

ل( مصغرّة على صيغة    . ولا يعُتدّ بالزيادات اللاحقة بتلك الأسماء، )فـُعَـي ـع 

   علةّ :تصغير ما )ثانيه( حرف    خـامـسـا :

فإن كان :  رددناه إلى أصلهمنقلِبٌ عن غيره ،  علةّ   حرفُ  (ثانيه)ما إذا صغرّنا 

                                                                  :  رـيـصغـفي تول ـنقـف،  يهاـرددناه إل (الواوَ ) هُ أصلُ 

                                . (وابـأب  )لأنه يجُمع على :،  (واوأصل ألفه ) باب :: ـبٌ( ـوَي  ـبـُاب  : ــ)بَ */ 

 وطَـيٌّ : أصله )طَـوْيٌ( ، لأنه من : طَوَى ، يَـطْـوِي ، فأصل ـوَيّ( : ـــطُ ـيّ : ـ)طَ  */

                                                                                         )واو( .يائه الأولى                             و

قِـيـمَة : أصلها )قِـوْمَة( ، لأنها من : قَامَ ، يَـقـُومُ ، فأصل  : ةٌ(قـُوَي ـمَـةٌ : قِـيـمَ )*/ 

                                                                              )واو( .يائها                        تتتت 

يـنٌ()مِـيـزَانٌ : */  ميزان : أصله )مِـوْزَان( ، لأنه من: وَزَنَ ، يَزِنُ ، فأصل :  مُـوَي ـز 

ين ولأنه يجُمع على : )واو( ، يائه                         تتتتت                                                                                    .مَوَاز 

يـدُوَي ـوَانٌ : ــ)دِيـ */ ين .، لأن جمعه : ديوان : أصله )دوّان(  :نٌ( ـو                                                                                         دَوَاو 

(ـس  ـمُـوَي ـ  : م  ـسَ ـيْ ـمَ )*/  مُ بها( : أصله مَـيْـسَـم:  م   )وهي أداة يوُسَمُ بها، أي يـُعَـل ـ

 )واو( .)مِوْسَم( لأنه من : وسَـمَ ، يَـسِـمُ ، فأصل يائه                    تتتت    تتتت

في تصغير :                        فنقول ،  ، رددناه إليها أيضا( الياءَ )ه وإنْ كان أصلُ 

)أن ـيَاب( .                                 ، لأنه يجُمع على : )الياء( فأصل ألفه نـُـيـَــي ــب( : */ )نَـــاب  : 

ا( ، وإنما قـُلِـبَـتْ )الياء(  وَاوِهِ فأصل  مُـيَـي ـق ـن( :*/ )مُـوقِـنٌ :  لتناسب الضمة )واو 

 . قبلها                              و

ا( ) هُ وإنْ كان أصلُ  في تصغـير :                                    فنقول ، رددْناه إليه، حرف ا صحيح 

 : يـرٌ( : */ )دِيـنَار   )دنانير( . ه)بنون مشددّة( ، لأن جمع ()دناّرفأصل : دِينار  : دُنَـي ـن ـ
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ا( ، قلبناه عند التصغير،  (الأصل   مجهولَ )وإنْ كان   .عُـوَي ـج (كـ : )عَـاج  : و )واو 

د ا( وإنْ كان  ا(  قلبناه عند التصغير، )زائ ـ في تصغير :                فنقول ،  أيضا)وَاو 

مٌ( تـَـم  :خَـا)و  ،  (رٌ ــع  ــوَي  ــشُ   ـر  :ـاعِ ـ)ش  . خُـوَي ــت ـ

ا(  عند التصغيرقلبناه ، )مبدلا  من همزة( وإنْ كان  في تصغير : فنقول ،  أيضاواو 

 ، )وهو وقت بعد العصر([ جمع : أصِيل] صَالأأْ أصلها : (  : الٌ ـصَ ـأوَي  ال  : ـ)آصَ */ 

                                                                                          )أأصال( .مبدلة من الهمزة الثانية في )آصال( بعد الهمزة الأولى في فالألف   و

]جمع : أمل )وهو الرجاء([ .                                             أأمال أصلها : مَـالٌ( : ـأوَُي ـ )آمَـال   :*/ 

  .أصلها : أأبَـال] جمع: إبِل )وهو جمع مفرده : ناقة أو جمل([  أوَُي ـبَـالٌ( :*/ )آبَـال  : 

(  تصغير وشذّ  ( على )عِـيـد  ( ، على  جمعه شذّ ، كما )عُـيَـي ـد  ـياَد   يصُغرَّ وحقُّه أنْ )أع 

( على  ( على  يجُمع، و)عُـوَي ـد  ـواد    واوٌ(ا )أصلهفياؤه( عادَ ، يعوُدُ ، ): نْ ، لأنه مِ )أع 

د( وأصله  ـو  (قلبت الواوُ )ع  ـرَ وإنم  . لسكونها ، وانكسار ما قبلها )ياء   جُـمِـعَ و صُـغِّ

 . )العود(على غير أصله لئلا يلتبس بـ

  حرف علةّ : (ثالثه)تصغير ما    سـادسـا :

( ، في ياء التصغير بعد قلبه  أدغمناه، حرف علةّ (ثالثه)ما إذا صغرّنا  إنْ كان )ياء 

ا(أو فا( ـ)أل ةٌ( ـعُـصَ : )عَـصًا : رِ ـيـفي تصغنقول ـف،  )واو  ( ةٌ ـيَّ ـرُحَ ى : ـو)رَحً  ،  ـيّـَ

ةٌ(و)دلَْــو  : ( ، ـبـَي  ظُ و)ظَـبْـي  :  (، و)طَـيّ  :  دُلـَيّـَ ،  شُــمَـيّ ــلٌ(، و)شَــمَـال  :  طُــوَي 

مٌ(  ،  وو)قَـدوُم  :   ... لٌ(ــيّ  ــمَ ــجُ  :)جَـمِـيـل  قـُدَيّ ـ

،  ، كـ : صَـبِـيّ  مسبوقة بحرفين )ياء  مشدّدة(الاسم المصغ رُ ينتهي بـإذا كان   تنبيه:

، فيكون  ()ياء التصغيرالمشددّة ، ثم ندغمها في  نخفّفُ الياءَ ... فإننّا  كِـيّ ، وذَ  وعَـلِـيّ 

ن  سُب قَت  . فإنْ  ي  ـوذكَُ   ،  ي  ـلَ ـوعُ   ، ي  ـبَ ـصُ :  الأسماء السابقة ، هوتصغير  ـثـرَ م  بأك 

فـَي ـن   ( :    في تـصغـير : )كُـرْسِـيّ  فـنقول ،  صُـغرّ الاسـم على لَـفْـظه،  حَـر  ـي  كُـرَي ـس 

ي  ـي  ـصَ ـمُ صْـرِيّ   :  )مِـو  ( .ر 

  : حرف علة (رابعه)تصغير ما   سـابـعـا :

(،  )الواوَ(أو )الألفَ(  انَـبْ ـلَ ـقَ ، حرف علةّ)رابعه(  ماإذا صغرّنا  )الياءَ( وأبْـقَـيْـنَا )ياء 

ـيـرٌ( ، شار  : ـنْ ـ: )مِ  في تصغيرِ فنقول ،  على حالها ـيحَـةٌ( و)أرْجُوحَة  : مُـنـَي ـش  أرَي ـج 

يـلٌ(و)قِـنْـدِيـل  :   . قـُنَـي ـد 

فَ منه شيء   ثـامـنـا :  : (تصغير ما )حُذ 

 في تصغير: فنقول، نرُد  المحذوفَ عندَ التصغير، فإننّا ما حُذِفَ منه شيءإذا صغرّْنا 
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(: ، ودَ  د  ــيَ ) م  ، وأب  ، وأخ  ، وأخْــت  ، وبِــنْــت  ، وعِــدةَ  ، وزِنَــة  ، وشَــفَــة  ، ومَـاء 

 .وَي هٌ(ـهَةٌ ، مُ ـي  ـ، شُفَ دَةٌ ، وُزَي ـنَةٌ ـي  ـنَيَّةٌ ، وُعَ ـةٌ ، بُ ـيّ ـي  ، أخَي  ، أخَ ـي  ، أبَ ـدَيَّةٌ ، دُمَ ـ)يُ 

في تصغـير :     فنقول ،  ورددْنا المحذوف،  حذفناها )همزة وصل(في أوّله فإنْ كان 

ءٌ ، مُـرَي ـئةٌَ(. (: ة  أَ رَ م  ، وامْرِئ  ، وامْ ة  ، واسْ نَن  ، وابْ )ابْ   )بـُنَي  ، بـُنَيَّةٌ ، سُـمَي  ، مُـرَي 

ـي ـناوإنْ  )قـُوَي ـلٌ ، وبـُيَـي ـعٌ :  في تصغيرهقلنا ومُـذْ( ،  ذْ ـ، وخُ  عْ ـ، وبِ  لْ ـبنحوِ : )قُ  سَـمَّ

   .  بردّ المحذوفوأخَـي ـذٌ ، ومُـنَـي ـذٌ( 

 تصغير )الثنائي الوضع( :   تـاسـعـا :

عَ على حرفينبما  ـمّـي ـناسإذا  ،  أبقيناه على حاله،  صحيحاكان ثانيه حرفا ، فإنْ  وُض 

)هَـلْ ، وبلَْ ، وإِنْ في تصغير: فنقول ،  فُ ثانيهنضعّ  : وعند تصغيره  بعد التسمية به

 .)هُـلَـي ـلٌ ، وبـُلـَي ـلٌ ، وأنـَي ـنٌ ، وعُـنَـي ـنٌ( :  اأعلامً  وعَنْ ...(

وجبَ تضعيفه عند  ، ومَا ، ولَا( ، كـ : )لوَْ ، وكَيْ ، وفيِْ  ثانيه حرف علةّوإنْ كان 

عند نقولُ : )لَـوٌّ ، وكَـيٌّ ، وفيٌِّ ، ومَاءٌ ، ولَاءٌ( ، و كأعلَم  فيها فنقول ،  التسمية به

( تصغيرها :   .)لـُوَي  ، وكُـيَـي  ، وفـُيـَي  ، ومُـوَي  ، ولـُوَي 

 :تصغير المؤنث    عـاشـرا :

:  في تصغـيرِ فـنقـول ،  أل حق ـناها به،  (التاء)المؤنث الثلاثي الخالي من إذا صغرّنا 

وشُـمَـي ـسَةٌ  رَةٌ ،ـ)دُوَي  ( : ن  ذْ وأُ  ،  نّ ـوسِ   ،  ن  ـيْ ـوعَ   ،  د  ـنْ ــوهِ  ،   س  ـمْ ـوشَ   ، ار  )دَ 

 . وهُـنَـي ـدَةٌ  ،  وعُـيـَي ـنَـة  ،  وسُـنَـي ـنَـةٌ  ،  وأذيَ ـنـَةٌ(

(، فنقول  وَجَبَ تركُ  لمفرد بالجمع، أو المذكر بالمؤنثالتبسَ افإذا    :في تصغير)التاء 

) : )بـُقَـيْـرَةٌ ، وشُـجَـيْـرَةٌ( ، كيْلا  ولا نقول،  )بـُقَـي ـرٌ ، وشُـجَـي ـرٌ(:  )بَـقَـر  ،  وشَـجَـر 

 تصغـير : )بَـقَـرَة  ، وشَـجَـرَة ( . يظُنّ أنهما 

ع  ، ـضْ ـر  ، وبِ ـشْ ـع  ، وعَ ـسْ ـع  ، وتِ ـبْ ـتّ ، وسَ ـس  ، وسِ ـمْ ـير : ]خَ ـفي تصغ ولـنقو

)خُـمَـي ـسٌ ، وسُـتـَي ـتٌ ، وسُـبَـي ـعٌ ، وتـُسَـي ـعٌ ، وعُـشَـي ـرٌ ، )في المعدود المؤنث([ : 

  . لنفس السببوبـُضَـي ـعٌ( ، 

ـي ـناوإذا  (  سَمَّ ، وع]، كـ :  بمؤنث ثلَثي)رَجُـلَ   ر  )وهو حَجَـرٌ ـهْ ـن  ، وأذْن  ، وفِ ـيْ ـنار 

قُ به، فإننا  وأردنا تصغيره[ ، (يرٌ ـصغِ  )نـُوَي ـرٌ ، وعُـيَـي ـنٌ ، : فنقول ، )التاء(  لا نلُح 

ـي ـناَ . فإنْ وأذيَ ـنٌ ، وفـُهَـي ـرٌ(  ،  يرهاـبعد تصغ( ، بهذه الأسماء ونحوها )مذكّـرًا سَـمَّ

( ، ـصْ ـنُ حِ ـبْ  ةُ ـنَـيْ ـيَ ـو)عُ   ، رَةَ( ـوَيْ ـنُ نُ ـمُ بْ ـمِّ ـتَ ـ)مُ  : وـنح،  لى حالِـهاـأبْـقَـيْـناها ع ن 

  ( .ةَ رَ ـيْ ـهَ  فـُنُ ـبْ  رُ ـامِ ـة( ، و)عَ ـنَـيْ نُ أذَ ـرُو بْ ـمْ ـو)عَ 
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ـي ـناوإذا  ( ، ،  م  ـجْ ـ، ونَ ر  دْ ـ، وبَ  ح  ـمْ ، كـ : )رُ  بمذكّر ثلَثي)امرأة ( سَـمَّ وأردنا وسَـعْـد 

  .دَةُ(ـي  ـعَ ـ ، وسُ ةُ مَ ـي  ـ، ونجَُ  وبـُديَْرَةُ )التاء(، فنقول: )رُمَي حَةُ ،  حقُ بهلن، فإننا تصغيره

،  نـُق ـلَ عنه من تذكير وتأنيث، لا اعتبارَ بما  الاسم العـَلَـمتصغير  في حال :نتيجة

 . مسمّاه الذي نقُ لَ إليهوإنما العِـبْرةُ في 

، نحو : )زَيْـنَـبَ ،  لا تلحقه )تاء التأنيث(،   المؤنث عن ثلَثة أحرفزادَ إذا  تنبيه:

 ، ) ( في تصغيرهما : نقـولُ وعَـجُـوز   .)زُيَـي ـنَـبَ ، وعُـجَـيّ ـز 

، ولا يكون إلا من الإناث(  من الثلاثة إلى العَشَرَة)وهو من الإبلِ :  ]ذوَْد  تصغيرُ  وشذّ 

، ونَـوحَـرْب ، وقَ  ، ودِرْع ، وعِـرْس  )وهـعْ ـوْس   )التاء(دون إلحاق  [ي زوجة الرجل(ل 

، فحُقّ لها أنْ  مؤنثات ثلَثيةمع أنها ( ...بٌ )ذوَُي ـدٌ ، وحُـرَي  في تصغيرها :  فقالوا

 عند تصغيرها . )التاء(تلحقها 

( اء  ، وأمَ رَ داّم  ، ووَ ـتصغيرُ)قُ  وشذّ  يمَةٌ ، ووُرَيّ ـئةَ ، وأمَـيّ ـمَة(  ىلَ ـعَ ام   ، فألحقوا)قدَُي د 

انثوهما على ،  ظرفان مؤنثان. فـ)قداّم ، ووراء(  ثلَثيةليست  ، وهي )التاء( بها 

 :شاذ من وجهين: لحاقُ التاء به عند التصغير، و ظرف مذكر، و)أمام(  الجهةمعنى 

 التذكير ، والزيادة على الثلاثي .

   تصغير العـَلَـم المركّب :   : شـرَ ـَ حـادي عَ 

ا مركّب ا صغرّناإذا   وتركنا الآخَرَ ،  جزءه الأوّلَ ، صغرّنا  ج  مَز  أو  افة  إضَ تركيبَ  علم 

بَ(. )عُبيَ دَ الله  ، ومُعيَ د  في تصغير: )عبدَ اللهِ ، ومَعْدِ يكَْرِبَ( : فنقول ،  على حاله ر  يَك 

ا ، وجادَ الحقّ(  جملةالمركب تركيب أما   . فلَ يصُغرّ، كـ : )تأبطَّ شرًّ

 تصغير الجمع :   ثـاني عَـشَـرَ :

(:في تصغيرفنقول ،  لفظهيصُغرُّعلى  جمع القلةّ  :)أحمال  ، وأنفس  ، وأعمدة  ، وفتية 

دَةٌ ، وفتُيََّةٌ( ،   .رُكَي ب  ، كـ : رَكْب  : و اسم الجمع وكذلك)أحَُي مالٌ ، وأنيَ ف سٌ ، وأعي م 

، ثم يصُـغـّرُ، ثم يـُجـمـعُ  ردـف  ـالمدّ إلى رَ ـيُ  ، بلْ  هـوجمع الكثرة لا يصُـغرّ على لف ـظ

، نحو : )شعراءَ  لغير العاقلإنْ كان )ج . مؤ . س( ، و للعاق لإنْ كان  س( . م . )ج

ـرُونَ ، وكُـوَي ـت ـبـُونَ :  تصغرّ علىوكتاّب  ،ودراهـمَ ، وعصافِـيـرَ ،وكُـتـُب (  )شُـوَي ـع 

 . اتٌ(ـبَ ـيّ  تَ ـاتٌ ، وكُ رَ ـيـف  ـي  ـصَ ـاتٌ ، وعُ ـمَ ـه  ـودُرَي  

                                                          تصغير الترخيم :   ثـالـث عـشـر :

.   )أحرفه الأصـلـية(، ويصُغـّرَ على  التي فـيه )الزوائد( م منـأن يتجردَ الاسوهو 

(أصوله ثلاثة ، يصغر على فإن كانت  ف  ، ـطَ ـعْ ـ)مِ  : يرـفي تصغالُ ـقَ ـفيُ ، )فـُعـَي ـل 
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)عُـطَـي ـفٌ ، وأحْـمَــدَ( : ود  ، ـمُ ــحْ ـد  ، ومَ امِـقَ ، وحَ ـلَ ـوأبْ  رَ ، ـوأزْهَ  ،  ق  ـل ِـطَ ـنْ ـومُ 

 . وطُـلـَي ـقٌ  ،  وزُهَـي ـرٌ ، وبـُلَـي ـقٌ ، وحُـمَـي ـدٌ(

، أو )مؤنثا بالألف( وإنْ كان قبل الترخيم )التاء( ــ ألحقنا به  ، مسمّاه مؤنثّاوإنْ كان 

 في تصغـيرِ: )مُـكْـرَمَـة  ، وحُـبْـلىَ ، وسَوْداَءَ ، وسُعَادَ(: فيقال  ــ  )مؤنثا بغير علَمة(

 ـناهَاـي  ـمَّ ـسَ في تصغير مَنْ  قالُ ـيُ . و )كُـرَي ـمَـةٌ ، وحُـبَـي ـلَـةٌ ، وسُـوَي ـدَةٌ ، وسُـعَـي ـدَةٌ(

ةُ()سَـعِـيـدَ ، وسَمَاءَ( :   بالإناث، إلا إذا كان من الصفات الخاصة )سُـعـَي ـدَةُ ، وسُـمَـيّـَ

( ، فلا تلحقها   علامة تأنيثالتي لم تلحقها  في  فنقول)التاء( ، ، كـ : )طالِـق  ، وناهِـد 

 )طُـلَـي ـق ، ونـُهَـي ـد( .تصغيرهما : 

ق  بهلم  ،  اوسمّينا به مذكر  ، ( مؤنثا بلَ علَمة)وإنْ كان  في  فنقولُ ،  )التاء( نلُح 

مؤنثا وإنْ كان )سُـمـي  ، وعُـرَي ـبٌ( . : )سَـمَاءً ، وعَـرُوباً( :  سميناهُ تصغير من 

: )مُكْـرِمَةً ، وصحْـراءَ ،  سمّيناهُ في تصغير مَنْ فنقول ،  جرّدناه منها،  بالعلَمة

 وقعت التسمية به بعد التصغيرإلّا إذا ، )كُـرَي ـمٌ ، وصُحَـي ـرٌ ، وفـُطَـي ـمٌ( وفاطِمَةَ( : 

 .  فـَنـُب ـق ي عـلَمة التـأنـيـث،  مؤنث صحراءكأنْ نسمّي )رجُـلا : صُحَـيْـرة( 

ـل(  يصُغرّ على( أربعة) أحرفه الأصليةوإنْ كانت   في تصغـير :ال ـقـيُ ـف، )فـُعـَي ـع 

 : ) لٌ()قِـرْطَاس  ، وعُصْفور  ، وقنِْدِيل  ـسٌ ، وعُصَـي ـف ـرٌ ، وقـُنَـي ـد   . )قـُرَي ـط 

، كما رأينا ، أما  حذف ما يجوز بقاؤه في التصغيريكون في  ، إنما وتصغير الترخيم

، فليس من باب تصغير  ببقائه صيغة التصغيرلأنه تختل ،  حذف ما لا يجوز بقاؤه

ج( . علىالترخيم ، كتصغير : )متدحرج ، وسفرجل(  ج ، وسُـفـَي ـر   )دُحَـي ـر 

،  كـ : )مُـنْـطَـلِـق  ، ومُـسْـتـَخْـرَج ( ، فيه زيادتان فأكثر من الثلَثي الأصولوما كان 

ج ( صغرّناه على  الزوائد المحذوفة ، لأن  لا ترخيم فيهتصغيرًا )مُـطَـي ـل ـق  ، ومُـخَـي ـر 

:  قلنا،  ترخيمهما، لاختلاف الصيغة معها ، فإنْ أردنا لا يجوز بقاؤها في مصغرهما

 . )طُـلَـي ـقٌ ، وخُـرَي ـجٌ 

 تطبيقات

 صغرّ ما يلي ، مع التعليل :  :1تطبيق

نجلاء ،  [ى )نبات رمْلي(، أرْطَ ملهى ، مرمى]، سلمى، دبّ ، ملعب ، عصفور، قمر

ان رَ وَ طان ، دَ ـران ، سلـكـس  مران ،ـهار، عِ ـلام ، أنـطاء ، أقـشاء ، إعـإن صحراء ،

،   رانـفـزع  ،  ريـقـبـع ،   هرجان م ،  منقلة   ، مصطاف  ،   اقتـمش  ، مرتاح 

 .أمّ  ،  ميزان  ،   دار  ، ماء   ، برََاكَاء )ساحة القتال(   ، راء ـمـح
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 التعليل تصغيرها الكلمة

 تصغرّ على )فـُعَـيْـل( ، لأنه ثلاثي قـُمَـيْـر قمر

 بفكّ تضعيفه ، يصير ثلاثيا ، يصغر على )فـُعَـيْـل( دبَُـيْـب دبّ 

 صُغرّ على )فـُعَـيْـعِـل( ، لأنه رباعي مُـلـيْـعِـب ملعب

 صغرّعلى )فعيعيل( لأنه خماسي، وقبل آخره حرف مدّ زائد عُصَـيْـفِـير عصفور

 فتُِحَ ما بعد ياء التصغي،لوقوعه قبل ألف التأنيث فبقي الألف سُليْمَى سلمى

 ، بل هي منقلبةالرابعة لا للتأنيث:الألف في الأمثلة الثلَثة ]مُـلَـيْـه ، ]ملهى ،

 وزائدة  ، وعن )ياء( في )مرمى( ، عن )واو( في )ملهى(  مُـرَيْـم ، مرمى ،

 ، لذا قلبت)ياء(بعد كسروحذفت للتنوين في)أرطى( للإلحاق  أرَيْـط[ أرْطى

 ما بعد ياء التصغيرلانه )متلوّ( بألف التأنيث،فبقي الألف حَ فتُِ  نجَُيْلاء نجلاء

، ية للتأنيث ، والكلمة خماس يستلالممدودة  الألف ء    يـأنَـيْـشِ  إنشاء

 ، وقد بقيت الهمزة لأنها أصل تصغرعلى)فعيعيل(

، ثم  واو(ال)أصلها وردت الهمزة إلى،  )فعيعيل(صغرعلى أعَيْطِيّ  إعطاء

 قلبت)ياء( ، ثم أدغمت في أختها

 فـُتِـحَ ما بعد ياء التصغير، قبل ألف )أفعال( أقيْلام أقلام 

 يصغرّ على لفظه جمع قلةّ: أسيلحة أسلحة

 لأنه قبل )ألف ونون( زائدتينما بعد ياء التصغير حَ ـتِ ـفُ  عُميران عِمران

 الِين(عَ يجُمع على )فَ  اسم جنسكُسِرَما بعد ياء التصغير، لأنه  سُليَْطِين سُلطان

 مفتوح)الفاء والعين( اسم جنسكُسِرَما بعد ياء التصغير،لأنه  دوَُيْرِين دوََرَان

 : فحذفنا ما يخلّ زيادتان في كل منها  هذه الكلمات الخمس حمُرَيّ  مرتاح] 

ق مشتاق  لتصدرّها، فوقعت الألف بعد )ياء()الميم( ، وأبقينا  الصيغةب مُـشَـي ـ

 التصغير فقلبت )ياء( وأدغمت في أختها، والكل على صيغة مُشَي ر مستشار

 )فعيعل( ، ولم تصغرّعلى )فعيعيل( دون حذف ، لأن الألف   مُخيرّ مختار

 ، وليست مداّ زائدا . (أصلية) مُصي ف [ فمصطا

 ، فيصغرّ كالرباعيخامسة )تاء( التأنيث  مُنيقلة منقلة

، فيقع التصغير ( أحرف4وقعا بعد) الزائدان)الألف والنون(  مُهيرجان مهرجان

 على ما قبلهما 

 ،فيقع التصغ على ما قبلها وتبقىفي نية الانفصال ياء النسب عُـبَـيْـقِرِيّ  عبقري

 (أحرف ولذلك  بقيتا4بعد)قدرّنا انفصال)ان(لأنهما  رانـفِ ـيْ عَ زُ  زعفران

 (أحرف ، فبقيت3ألف التأنيث الممدو،وقعت بعد) حُمَـيْـراء حمراء

(فبقيت،وقلبت الألف الأولى 4ألف التأ الممد وقعت بعد)    برَُيِّكاء اكاءرَ ـبَ 

 )ياء( لوقوعها بعد ياء التصغير، وأدغمت فيها ياء التصغير

الألف إلى أصلها )الواو( ،والهمزة إلى )الهاء( ، بدليل  دترُ  مُـــوَيْــهٌ  مــــاء

  جمعه على )أمواه(

 ردتّ الألف إلى أصلها)الواو( ،ولحقتها)ة(لأنها ثلاثي مؤنث دوَُيْـرَة دار

 بردّ الياء إلى أصلها الواو ينزِ ـيْ مُوَ  ميزان

 بفكّ التضعيف،وزيادة تاء التأنيث لأنها ثلاثي مؤنث أميمة أمّ 
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